

JACETANIA

Artieda impulsa un estudio para tratar de frenar su despoblación

Los propios vecinos elegirán las propuestas para mejorar el pueblo a través de talleres, dentro del proyecto piloto que ha puesto en marcha la comarca.

Ricardo Grasa

JACA.- "Empenta Artieda" es un proyecto de desarrollo rural participativo, que nació en diciembre, con "la motivación de diseñar un futuro económico y social para este pueblo" de la Jacetania, según señalaron la presidenta comarcal, Montse Castán; y el propio alcalde, Luis Solana, que presentaron, ayer en Jaca, el diagnóstico conseguido, junto a los dos jóvenes jacetanos responsables del proceso, el sociólogo jaqués Anchel Reyes y el psicólogo artiedano Víctor Iguácel.

Los promotores, entre los que están las dos agentes de desarrollo, Pilar Puyuelo e Isabel Madrigal, expusieron ayer el diagnóstico al director general de Vertebración del Territorio, Joaquín Palacín, durante una reunión con el grupo de seguimiento, compuesto por políticos y técnicos.

Tras la presentación de los resultados, entre abril y junio se va a llevar a cabo la fase de propuestas con talleres donde los vecinos de Artieda elegirán los proyectos para mejorar su pueblo.

Montse Castán explicó que "Empenta Artieda es un proyecto piloto de la Comarca de la Jacetania, en línea con el trabajo del departamento de Vertebración del Territorio" y señaló que "sus resultados se pueden extrapolar a la situación actual de Aragón". Actualmente, Jacetania ocupa el quinto lugar en un estudio re-



Víctor Iguácel, Montse Castán, Luis Solana y Anchel Reyes, en la presentación del proyecto.

gional con 11 comarcas y existe preocupación ante la despoblación.

"Los alcaldes somos conscientes de que baja el censo durante los últimos años. Hacemos esfuerzos para que los jóvenes puedan estudiar y luego no pueden volver", dijo la también alcaldesa de Ansó, que espera que el proyecto aporte claves para cambiar la tendencia negativa.

Seguidamente, Luis Solana apuntó que "es un proyecto local, que genera mucha ilusión en Artieda, desde la voluntad de que el pueblo siga teniendo un futuro". También, explicó que sus conclusiones "pueden servir al resto de Aragón", pe-

ro aclaró que "el problema de la despoblación se ve agravado por el recencimiento de Yesa", que implica una importante pérdida de cultivos.

Conclusiones

Victor Iguácel presentó el proyecto, cuyo diagnóstico viene a "mostrar que la población de Artieda se halla liderada principalmente por dos grupos, los jóvenes con formación especializada y superior; y las mujeres jóvenes". Al respecto, señaló que "los jóvenes no encuentran oportunidades laborales, de modo que deciden irse a otros lugares". En el caso de las mujeres, "se añade la falta de servicios que permitan la concilia-

ción de la vida laboral y familiar".

Para revertir la despoblación, los responsables de Empenta Artieda se marcan tres líneas principales: el empleo, la vivienda y la socialización.

En cuanto al empleo, Víctor Iguácel se inclina por "mantener los sectores económicos existentes" (agricultura y ganadería) y "abrir nuevos nichos de mercado" ligados al autoempleo y el teletrabajo. Con respecto a la vivienda, apostó por impulsar el alquiler, "una carencia general en el medio rural", y sobre la socialización dijo que "es un elemento clave para generar arraigo".

Dentro del estudio, también



EN FRASES

Montse Castán

Presidenta de la Comarca de la Jacetania

"Sus resultados se pueden extrapolar a la situación actual de Aragón"

Luis Solana

Alcalde de Artieda

"Es un proyecto local, que genera mucha ilusión en Artieda, desde la voluntad de que el pueblo siga teniendo un futuro"

se analizó el caso de vecinos de Artieda sin vinculación familiar previa. Estos habitantes "se sienten acogidos desde el primer momento, disfrutan del espíritu de solidaridad de la lucha contra Yesa, y valoran la naturaleza y el dinamismo de la juventud".

Anchel Reyes comentó algunas soluciones que plantea Empenta Artieda, entre las que sobresalen "fomentar el empleo de las mujeres jóvenes y la conciliación de la vida familiar y laboral", además de "impulsar el alquiler de la vivienda y crear un punto común en Puente La Reina o Berdún para organizar actividades que reúnan a los jóvenes y dinamicen la zona".

Los servicios dirigidos a personas mayores, el Camino de Santiago y las infraestructuras deportivas son otros recursos que se quieren potenciar de cara a crear empleo. También, se analiza el impacto de la autovía, porque algunos vecinos trabajan en Pamplona, Jaca o Berdún.

En el diagnóstico, participaron más de 40 personas de Artieda, una cifra muy importante, dado que solo hay 75 vecinos empadronados, cuando en 1960 había 223 habitantes. ●

ALTO ARAGÓN

Dos detenidos acusados del robo de diverso material en el medio rural

Los objetos fueron hallados en almacenes del Bajo Cinca y Cinca Medio.

HUESCA.- La Guardia Civil ha detenido a dos personas como autoras de dos delitos contra el patrimonio en sendas explotaciones agrícolas de la provincia, en

las que se sustrajeron y se causaron daños por un valor de 120.000 euros. Los detenidos fueron puestos por el juzgado en libertad con cargos.

La operación se puso en marcha el pasado 17 de marzo, después de que el propietario de una finca de Albalate de Cinca denunciara ante la Guardia Civil de Belver de Cinca el robo de material de obra y herramientas por valor de 20.000 euros,

en la zona donde construía una nave para una explotación ganadera.

Entre las gestiones para localizar a los autores, la Guardia Civil de Belver de Cinca contactó con guardas de campo de esa demarcación, con quienes colaboraron en el análisis de los vestigios hallados en las proximidades de la finca, y consiguieron localizar los materiales y herramientas hurtados en el

interior de un almacén en la comarca del Cinca Medio.

Según se informó desde la Oficina Periférica de Comunicación de la Comandancia de Huesca, tras localizar los efectos, la Guardia Civil de Belver de Cinca, junto con el Equipo de Policía Judicial de la Guardia Civil de Barbastro, determinó la identidad y localizó a los presuntos autores de los hechos, quienes fueron detenidos. Se trata de dos varones de 36 y 37 años.

Siguiendo con la operación, se pudo comprobar que uno de los detenidos tenía relación en

otro delito de robo con fuerza en las cosas llevado a cabo en una nave de Osso de Cinca, donde se sustrajeron gran cantidad de objetos que fueron hallados por la Guardia Civil ocultos en un almacén y una granja de la comarca del Bajo Cinca. El valor de lo sustraído y los daños ocasionados en este caso ascendían a unos 100.000 euros.

De esta forma, la operación permitió recuperar la totalidad de los objetos sustraídos en Albalate de Cinca y en Osso de Cinca, que, tras ser perfectamente identificados, fueron devueltos a sus propietarios. ● D.A.

La Diputación acabó 2016 con 9 millones de superávit pero necesita permiso para invertirlo

● La institución prefiere destinarlo a cubrir «las muchas necesidades de los pueblos» antes que a amortizar deuda

HUESCA. La Diputación de Huesca cerró el ejercicio de 2016 con un superávit de 9 millones de euros, pero no podrá invertir ese dinero sin el beneplácito del Ministerio de Hacienda. Por eso ha pedido que los Presupuestos Generales del Estado contemplen esa posibilidad, ya que de lo contrario el dinero irá a parar a amortizar deuda. «No tiene sentido que el dinero vaya a saldar la deuda cuando esta es muy baja», señaló el responsable del área de Hacienda y Recaudación de la Diputación Provincial, Fernando Sánchez, «sobre todo cuando ese dinero se puede poner en circulación para cubrir las muchas necesidades que hay en los pequeños ayuntamientos».

Lo ideal, añadió, sería aprove-

char todos los superávits acumulados y en reserva, 37 millones, un dinero que daría para cubrir muchas inversiones, «pero al menos que nos dejen gastar lo del último año».

Precisamente la Federación Española de Municipios y Provincias (FEMP) ha convocado una Junta de Gobierno para debatir el asunto, con la idea de que el Gobierno central permita a las entidades locales que generaron ahorro reinvertir el superávit a favor de los ciudadanos. Según indicó la FEMP en un comunicado, las entidades locales cerraron 2016 con superávit total de 7.000 millones de euros.

El nivel de endeudamiento de la Diputación siguió reduciéndose en 2016 hasta menos del 18%,

quedándose en 11 millones de euros frente a los 17 millones del año anterior, muy por debajo del 110% que marca la ley.

Otro dato positivo de las cuentas del año pasado, que se llevarán al próximo pleno, es que casi la mitad del presupuesto se destinó a inversiones reales en la provincia. Concretamente fue el 46,35%, unos 32 millones de euros, bien realizadas directamente por la institución provincial o bien a través de las subvenciones concedidas a los ayuntamientos.

Mucho donde invertir

En caso de que se aprueben los Presupuestos Generales del Estado y se defina en los mismos la posibilidad de gastarlos, la Diputación destinará el superávit, co-

mo en años anteriores, a inversiones financieramente sostenibles, como el saneamiento y abastecimiento de aguas, tratamiento de residuos, mejora de alumbrado público o de estructuras agropecuarias. Otras tienen que ver con investigación, sociedad de la información, gestión del conocimiento, patrimonio o desarrollo, conservación de caminos o infraestructuras del transporte.

Otros indicadores con evolución positiva son, según se explicó en la Comisión de Hacienda celebrada ayer, el ahorro neto, que pasa de casi 25 millones de euros en 2015 a los 30 millones que indica la liquidación de presupuestos de 2016, o el remanente de Tesorería, que alcanza los 37,5 millones de euros.

La Diputación, gobernada por el PSOE, lleva varios años citando los corsés impuestos por el Gobierno de Mariano Rajoy a las administraciones locales que, pese a tener dinero disponible, no pueden invertir para generar actividad económica. La institución cuenta para este año con un presupuesto de 71 millones de euros, 4,5 más que el año anterior, lo que supone un incremento del 6,7 por ciento.

HERALDO

Más de 3 millones para mejorar los accesos a pueblos

La Diputación de Huesca destinará 3,1 millones de euros a la adecuación de accesos principales a núcleos de población de la provincia durante este año y el siguiente. Así lo publicó ayer el Boletín Oficial de la Provincia, que recogía el anuncio de formalización del contrato con la UTE Conservación 2017-2018, formada por Vialux Constructora Aragonesa, Hormigones Grañén, Hormigones del Pirineo y Pryobra 2010, que serán las encargadas de realizar los trabajos que vayan surgiendo en este sentido durante 2017 y 2018. En total hay en la provincia unos 1.500 kilómetros de vías, caminos o tramos de carreteras cuyo mantenimiento depende de la Diputación de Huesca. «Gracias a estas actuaciones se da respuesta a las necesidades que a lo largo del año van trasladando los ayuntamientos para mejorar y acondicionar los accesos a los pueblos», destacaron desde la institución. **HERALDO**

Artieda lidera un plan piloto en Jacetania para frenar la despoblación

Un estudio propone crear empleo para atraer a jóvenes formados y potenciar la vivienda de alquiler a precios bajos

ARTIEDA. Empenta Artieda es un proceso de investigación y de acción que se está desarrollando en esta localidad de la comarca de la Jacetania para tratar de frenar el grave problema de la despoblación que, en su caso, se agrava por la pérdida de cultivos que supondrá el recrecimiento del pantano de Yesa.

Esta experiencia piloto podría extenderse a otros pueblos de una comarca que, con una densidad de 3,7 habitantes por kilómetro cuadrado, ocupa el 5º lugar dentro de los 11 territorios incluidos en el estudio de despoblación realizado por el departamento de Vertebración del Territorio del Gobierno de Aragón.

Esta iniciativa, promovida por el Ayuntamiento de Artieda que ha contratado a dos personas gracias a una ayuda del Inaem, consta de dos fases. Por un lado, el diagnóstico sociológico que comenzó en enero y del que se presentaron ayer los resultados. Y por otro, una fase de propuestas que se prolongará hasta junio y contará con talleres participativos con los propios vecinos.

El diagnóstico muestra que la despoblación en este municipio

está liderada por los jóvenes con formación especializada y superior, que no encuentran oportunidades laborales ligadas a su formación en el medio rural, y las mujeres jóvenes, a las que afecta principalmente la ausencia de servicios que permitan la conciliación de la vida laboral y familiar.

El sociólogo Víctor Iguácel explicó que para revertir esta situación hay tres líneas principales de trabajo: empleo, socialización y vivienda. Respecto a la primera, apuntó que predomina fundamentalmente la agricultura, la ganadería y la construcción «pero los jóvenes tienen otras expectativas de trabajo diferentes». La socialización «es importante porque genera arraigo, sobre todo en la infancia», dijo. Y por último, «es necesario adaptar la oferta de vivienda a la demanda actual de juventud, que es el alquiler, y que además debería tener un precio bajo para compensar los gastos de desplazamiento», destacó.

El psicólogo Ánchel Reyes indicó que lo fundamental «es no perder los servicios básicos y trabajar la corresponsabilidad en la pareja, y generar empleos que permitan también cuidar de los hijos». En este sentido, Luis Solana, alcalde de Artieda, añadió que han detectado yacimientos donde se puede crear empleo en modelos alternativos de agricultura.

Laura Zamboraín



Víctor Iguácel (sociólogo), Montse Castán (presidenta de la Comarca de la Jacetania), Luis Solana (alcalde de Artieda) y Ánchel Reyes (psicólogo). LAURA ZAMBORAÍN

OPINIÓN

Luis Solana

El abandono secular del medio rural

La causa principal de la despoblación es el abandono secular del medio rural. Tenemos interiorizada la idea de que en el pueblo no se puede vivir, no hay recursos y no se pueden hacer cosas. Y esto no es más

que producto de un abandono secular de las administraciones con el medio rural. En ese sentido, tenemos la sensación de que las instituciones legislan desde lo urbano pensando solo en lo urbano. Y esto tiene que cambiar. En Navarra ya ha habido una reivindicación, que la han llamado 'Párate 5 minutos a pensar', dirigida a los políticos para que antes de tomar decisiones o legislar en algunos aspectos, se tenga en cuenta la realidad del medio rural, que muchas veces es muy diferente del medio urbano.

Desde luego, hace falta un

plan estratégico para el medio rural con presupuestos garantizados. Este abandono secular se tiene que empezar a cambiar con recursos, porque el coste de la despoblación a largo plazo es una factura enorme. Es imprescindible una descentralización, tanto de la toma de decisiones como a veces también de los empleados y empresas públicas, porque al final la administración es la generadora de empleo más importante, y no puede ser que se concentren todos los servicios en las grandes ciudades o las cabeceras de comarca.

Alcalde de Artieda



Noticias Huesca (http://noticiashuesca.com)



Agenda de Huesca

Artieda impulsa un programa piloto para luchar contra la despoblación

JACETANIA (HTTP://NOTICIASHUESCA.COM/CATEGORY/NOTICIAS/JACETANIA/), NOTICIAS (HTTP://NOTICIASHUESCA.COM/CATEGORY/NOTICIAS/) / ABRIL 4, 2017 /

Artieda ha puesto en marcha un programa piloto que, con el título *Empenta Artieda*, pretende buscar una solución al problema de la despoblación que existe en esta parte del territorio, en una comarca, La Jacetania, con una densidad de 3,7 habitantes por kilómetro cuadrado y que ocupa el quinto lugar entre las 11 comarcas más despobladas de Aragón (según la DGA, sobre un total de 33).



(http://noticiashuesca.com/wp-content/uploads/2017/04/artieda-despoblacion-jacetania.jpg) Montse Castán, presidenta de la Comarca de la Jacetania, explicaba que este proyecto, que responde a un proceso de *investigación-acción*, se tomará como base para futuras actuaciones en el resto del territorio comarcal. *"Pretende ser el germen que favorezca la lucha contra la despoblación"*, ha dicho, y ha

recordado que se enmarca en las líneas de actuación que se están impulsando desde el Departamento de Vertebración del Territorio del Gobierno de Aragón.

Los jóvenes con formación especializada y las mujeres jóvenes son los ejes centrales del problema de la despoblación en Artieda (lo que se puede extrapolar a la mayor parte de La Jacetania). En el primer caso, por la falta de una oferta laboral de acuerdo a su formación y expectativas y, en el segundo, por la *ausencia de servicios que permitan la conciliación de la vida laboral y familiar*, principalmente durante la etapa de crianza. Como soluciones, se plantea la búsqueda de alternativas al empleo tradicional (la agricultura, la ganadería y la construcción), potenciar la socialización a través del arraigo para conseguir el retorno de los jóvenes y promover políticas de alquiler de vivienda.

Luis Solana, alcalde de Artieda, manifestaba que *Empenta Artieda nade "desde la ilusión y la voluntad decidida"* por la lucha contra la despoblación del municipio, condicionado desde siempre por el pantano de Yesa. *"Desde la apuesta por el desarrollo de nuestros recursos, buscaremos estrategias que podamos incorporar"* para buscar un futuro para el pueblo. El plan *"es un referente a nivel comarcal y de Aragón"* y responde al hecho de que *"cada vez es más evidente el reto que supone mantener los pueblos vivos"*.

Para el desarrollo de este plan se ha contado con la participación del sociólogo Jaqués Anchel Reyes y del psicólogo de Artieda Víctor Iguácel, que han basado el programa en torno a dos fases: el diagnóstico y las propuestas. En la primera fase, la de diagnóstico, ha participado más del 53% del censo de Artieda (con un padrón de 75 habitantes), una cifra considerable y que ha permitido hacer un análisis muy exhaustivo de la realidad social del municipio.

Empresa de Barbastro precisa a persona con un nivel alto de Portugués para labores de atención al cliente telefónica

Interesados remitir información personal vía Mail a contacto@lbbrands.com

()

Lo más leído



Tres detenidos en Huesca este fin de semana por delitos contra la seguridad vial

(http://noticiashuesca.com/tres-detenidos-en-huesca-este-fin-de-semana-por-delitos-contra-la-seguridad-vial/)



Detenidos los autores de robos por valor de 120.000 euros en Albalate de Cinca y Osso de Cinca

(http://noticiashuesca.com/detenidos-los-autores-de-robos-en-albalate-de-cinca-y-osso-de-cinca-por-valos-de-120-000-euros/)



Dos detenidos en Huesca por resistencia a la autoridad

(http://noticiashuesca.com/dos-detenidos-en-huesca-por-resistencia-a-la-autoridad/)



Artieda impulsa un programa piloto para luchar contra la despoblación

Reyes e Iguácel proponen, como medidas concretas para luchar contra la despoblación, la apuesta por la *"organización de más actividades en puntos medios, como Puente la Reina o Berdún, como programas deportivos o de otro tipo consolidados que puedan dinamizar la zona"*. Además, apuestan por incentivos para el alquiler de viviendas en el territorio, con gestiones con los propietarios que permitan *"en localidades como Artieda, Mianos o Salvatierra"* adecuar la oferta a la demanda con precios adecuados. También incluyen el impulso al teletrabajo y tienen muy claro que la solución pasa por priorizar *"la creación de empleo"* y facilitar *"la conciliación"*. Estas líneas se decidirán en talleres participativos que centrarán la segunda parte del proceso.

En este sentido, Solana señala que ya existen iniciativas que se han desarrollado con éxito en otros pueblos de Navarra con una problemática similar, como la creación de cooperativas y la generación de puestos de trabajo enfocados, por ejemplo, a la atención de las personas mayores de estos municipios, que suelen contar con una población muy envejecida. El alcalde de Artieda también apuesta por poner en valor recursos que ya existen o que están en fase de creación, como el albergue, las instalaciones deportivas o la futura zona de acampada, o incluso el Camino de Santiago, utilizándolos como base para la creación de empleo. Además, *"a pesar de las expropiaciones por el recrecimiento de Yesa, el Ayuntamiento aún dispone de tierras y grandes recursos patrimoniales, que sólo hay que saber aprovechar"*, explicaba Solana. En estos momentos, la gestión del Ayuntamiento de Artieda ya pasa por una apuesta por el medio ambiente y es una de las localidades de la comarca pionera en la implantación del compostaje, recordaba Solana. *"La suma de todos factores es lo que puede suponer un cambio de tendencia"*, explicaban los responsables de *Empenta Artieda*, una localidad en la que el concepto de comunidad está muy arraigado y en el que, a través de la participación de todos los vecinos, se va a tratar de frenar la despoblación.

Rebeca Ruiz

TAGS ARTIEDA ([HTTP://NOTICIAHUESCA.COM/TAG/ARTIEDA/](http://noticiashuesca.com/tag/artieda/))
 DESPOBLACIÓN ([HTTP://NOTICIAHUESCA.COM/TAG/DESPOBLACION/](http://noticiashuesca.com/tag/despooblacion/))
 YESA ([HTTP://NOTICIAHUESCA.COM/TAG/YESA/](http://noticiashuesca.com/tag/yesa/))

0	f	g+	@	u	in
SHARES	0	0	0	0	0

(<http://noticiashuesca.com/artieda-impulsa-un-programa-piloto-para-luchar-contra-la-despoblacion/>)



¿Qué tipo de harina utilizas para elaborar bizcochos?

(<http://noticiashuesca.com/que-tipo-de-harina-utilizas-para-elaborar-bizcochos/>)

Se busca comercial
 Interesados enviar currículum a:
info@noticiashuesca.com



Si te gusta la cosmética, esta franquicia es tu negocio.
info@factoriacosmetica.com

(<http://factoriacosmetica.com/>)



(<http://albumdehuesca.es/>)

(<http://noticiashuesca.com/wp-content/uploads/2016/10/banner-feliz-de-azara.jpg>)



(<http://www.agenciadmnm.com>)



(<http://fundacionsanesval.com/>)

ECONOMÍA

Priorizar el empleo en mujeres y jóvenes, para evitar la despoblación rural

FUENTE: RADIO JACA



PUBLICIDAD



El Ayuntamiento de Artieda y la comarca de la Jacetania han presentado el diagnóstico del proceso participativo para frenar la despoblación rural, centrándose en el municipio de Artieda. La despoblación afecta principalmente a jóvenes con formación especializada y superior, y las mujeres jóvenes. Para revertir esta despoblación se plantean mejoras en el empleo, socialización y la vivienda. Estos datos pueden ser trasladados también a otros territorios del mundo rural.

Empenta Artieda es un proceso de Investigación-Acción que se está desarrollando en Artieda de Aragón, en la comarca de la Jacetania, para tratar

de frenar, desde la autogestión y el municipalismo, el problema sistémico que supone la despoblación. Artieda, agravado en su caso por la pérdida de cultivos que supondrá para el municipio el recrecimiento de Yesa, también sufre esta despoblación, a la que ha querido plantar cara trabajando colectivamente el futuro del pueblo.

En el diagnóstico han participado más de 40 personas de Artieda, lo cual es una

cifra muy importante teniendo en cuenta que hay 75 empadronadas actualmente. Este diagnóstico muestra que la despoblación en Artieda está liderada principalmente por dos grupos, los jóvenes con formación especializada y superior, y las mujeres jóvenes.

En el primer caso los jóvenes no encuentran oportunidades laborales ligadas a su formación en el medio rural, por lo que deciden irse a otros lugares a probar suerte. En el caso de las mujeres, a esto se le añade la ausencia de servicios que permitan la conciliación de la vida laboral y familiar en la etapa de crianza (cuyas labores están aún muy feminizadas). En las ciudades, en cambio, el Estado o las empresas privadas garantizan servicios como las escuelas infantiles o las actividades extraescolares de los infantes.

Para revertir la despoblación se marcan tres líneas principales sobre las que trabajar: el empleo, la socialización y la vivienda

[Comentar Noticia](#)

[Volver](#)

MÁS NOTICIAS DE SECCIÓN

El CEDER Somontano analiza los nueve proyectos presentados al primer proceso de selección de las ayudas Leader

La Junta directiva del CEDER Somontano supervisará esta semana los nueve proyectos que han sido presentados a la primera convocatoria de las ayudas Leader que gestiona el Centro de Desarrollo del Somontano....

Los comerciantes piden al Ayuntamiento mejoras que contribuyan a potenciar Barbastro como ciudad comercial

El área de comercio de la Asociación de Empresarios de Barbastro mantenía una reunión con el área de desarrollo del Ayuntamiento para proponer una serie de mejoras para la ciudad, con la finalidad de...

El Desván consigue un alto nivel de público y ventas



Así lo afirmaba la presidenta del área de desarrollo del Ayuntamiento de Barbastro, Sonia Lasierra, que se mostraba satisfecha por el buen desarrollo del certamen puesto que sigue teniendo una buena acogida...

Tercer mes de descensos en la venta de vehículos en la provincia de Huesca

Marzo obtuvo, al igual que ocurrió en enero y febrero, cifras negativas en las ventas del sector del automóvil en el Alto Aragón, con un descenso del 6,25%. En el acumulado de los tres primeros meses...

Sercotel Hotels se hace cargo del Hotel Las Margas Golf de Sabiñánigo

Esta cadena hotelera continúa ampliando su cartera de hoteles en España y anuncia una nueva incorporación en la provincia de Huesca con el Hotel Margas Golf. Este establecimiento de cuatro estrellas,...

Diario digital que nace con la vocación de informar sobre Jaca y su comarca, reflejando con fidelidad y objetividad todo lo que sucede e interesa a sus gentes. Editado por la periodista Rebeca Ruiz

Diario digital que nace con la vocación de informar sobre Jaca y su comarca, reflejando con fidelidad y objetividad todo lo que sucede e interesa a sus gentes. Editado por la periodista Rebeca Ruiz

Artieda impulsa un programa piloto contra la despoblación con alternativas de empleo y favoreciendo la conciliación

Posted on [4 abril, 2017](#) [4 abril, 2017](#)



Víctor Iguácel, Montse Castán, Luis Solana y Anchel Reyes. (FOTO: Rebeca Ruiz)

Artieda ha puesto en marcha un programa piloto que, con el título *Empenta Artieda*, pretende buscar una solución al problema de la despoblación que existe en esta parte del territorio, en una comarca, La **Jacetania**, con una densidad de 3,7 habitantes por kilómetro cuadrado y que ocupa el quinto lugar entre las 11 comarcas más despobladas de Aragón (según la DGA, sobre un total de 33).

Montse Castán, presidenta de la Comarca de la Jacetania, explicaba que este proyecto, que responde a un proceso de *investigación-acción*, se tomará como base para futuras actuaciones en el resto del territorio comarcal. *"Pretende ser el germen que favorezca la lucha contra la despoblación"*, ha dicho, y ha recordado que se enmarca en las líneas de actuación que se están impulsando desde el Departamento de Vertebración del Territorio del Gobierno de Aragón.

Los jóvenes con formación especializada y las mujeres jóvenes son los ejes centrales del problema de la despoblación en Artieda (lo que se puede extrapolar a la mayor parte de La Jacetania). En el primer caso, por la falta de una oferta laboral de acuerdo a su formación y expectativas y, en el segundo, por la *“ausencia de servicios que permitan la conciliación de la vida laboral y familiar”*, principalmente durante la etapa de crianza. Como soluciones, se plantea la búsqueda de alternativas al empleo tradicional (la agricultura, la ganadería y la construcción), potenciar la socialización a través del arraigo para conseguir el retorno de los jóvenes y promover políticas de alquiler de vivienda.

Luis Solana, alcalde de Artieda, manifestaba que Empenta Artieda nace *“desde la ilusión y la voluntad decidida”* por la lucha contra la despoblación del municipio, condicionado desde siempre por el pantano de Yesa. *“Desde la apuesta por el desarrollo de nuestros recursos, buscaremos estrategias que podamos incorporar”* para buscar un futuro para el pueblo. El plan *“es un referente a nivel comarcal y de Aragón”* y responde al hecho de que *“cada vez es más evidente el reto que supone mantener los pueblos vivos”*.

Para el desarrollo de este plan se ha contado con la participación del sociólogo jaqués Anchel Reyes y del psicólogo de Artieda Victor Iguácel, que han basado el programa en torno a dos fases: el diagnóstico y las propuestas. En la primera fase, la de diagnóstico, ha participado más del 53% del censo de Artieda (con un padrón de 75 habitantes), una cifra considerable y que ha permitido hacer un análisis muy exhaustivo de la realidad social del municipio.

Reyes e Iguácel proponen, como medidas concretas para luchar contra la despoblación, la apuesta por la *“organización de más actividades en puntos medios, como Puente la Reina o Berdún, como programas deportivos o de otro tipo consolidados que puedan dinamizar la zona”*. Además, apuestan por incentivos para el alquiler de viviendas en el territorio, con gestiones con los propietarios que permitan *“en localidades como Artieda, Mianos o Salvatierra”* adecuar la oferta a la demanda con precios adecuados. También incluyen el impulso al teletrabajo y tienen muy claro que la solución pasa por priorizar *“la creación de empleo”* y facilitar *“la conciliación”*. Estas líneas se decidirán en talleres participativos que centrarán la segunda parte del proceso.

En este sentido, Solana señala que ya existen iniciativas que se han desarrollado con éxito en otros pueblos de Navarra con una problemática similar, como la creación de cooperativas y la generación de puestos de trabajo enfocados, por ejemplo, a la atención de las personas mayores de estos municipios, que suelen contar con una población muy envejecida. El alcalde de Artieda también apuesta por poner en valor recursos que ya existen o que están en fase de creación, como el albergue, las instalaciones deportivas o la futura zona de acampada, o incluso el Camino de Santiago, utilizándolos como base para la creación de empleo. Además, *“a pesar de las expropiaciones por el recrecimiento de Yesa, el Ayuntamiento aún dispone de tierras y grandes recursos patrimoniales, que sólo hay que saber aprovechar”*, explicaba Solana. En estos momentos, la gestión del Ayuntamiento de Artieda ya pasa por una apuesta por el medio ambiente y es una de las localidades de la comarca pionera en la implantación del compostaje, recordaba Solana. *“La suma de todos factores es lo que puede suponer un cambio de tendencia”*, explicaban los responsables de Empenta Artieda, una localidad en la que el concepto de comunidad está muy arraigado y en el que, a través de la participación de todos los vecinos, se va a tratar de frenar la despoblación. Esta tarde, las conclusiones de la fase de diagnóstico del proyecto se darán a conocer una presentación en la que estarán presentes la propia presidenta de la Comarca de la Jacetania, que ejercerá de anfitriona; el director general de Ordenación del Territorio, Joaquín Palacín; y el diputado regional Nacho Escartín, además de otros agentes implicados en este plan pionero.

Etiquetado [Artieda](#), [Comarca de la Jacetania](#), [Jacetania](#)

Uso de Cookies

Utilizamos cookies propias y de terceros para mejorar nuestros servicios. Si continúa navegando, consideramos que acepta su uso. Más información en la Política de cookies

Acepto



INICIO

SOBRE NOSOTROS

SERVICIOS

PUBLICÍTATE CON NOSOTROS

LA VOZ DE LOS JACETANOS

EL TIEMPO

JACA Y ALREDEDORES

DEPORTES

CULTURA Y OCIO

PEÑAS

FIESTAS DE JACA

JACA CON NIÑOS

GUÍA DEL TURISTA

Jaca Noticias Actualidad **Contra la despoblación y a favor de la conciliación: así es el programa piloto de Artieda**

CONTRA LA DESPOBLACIÓN Y A FAVOR DE LA CONCILIACIÓN: ASÍ ES EL PROGRAMA PILOTO DE ARTIEDA

ADMIN · 4 ABR, 2017 · 0 COMENTARIOS

Empenta Artieda es un proceso de Investigación-Acción que se está desarrollando en Artieda de Aragón, en la comarca de la Jacetania, para tratar de frenar, desde la autogestión y el municipalismo, el problema sistémico que supone la despoblación. Artieda, agravado en su caso por la pérdida de cultivos que supondrá para el municipio el recrecimiento de Yesa, también sufre esta despoblación, a la que ha querido plantar cara trabajando colectivamente el futuro del pueblo.

Empenta Artieda se trata de un diseño de IAP en dos fases: un diagnóstico sociológico, que comenzó en enero y del que se presentan hoy los resultados, y una fase de propuestas, que comenzará a partir de este momento y durará como mínimo hasta Junio.

El 4 de abril se ha realizado una presentación de los datos del diagnóstico al grupo de seguimiento externo del proceso, conformado por personas del territorio preocupadas por la problemática de la despoblación, diferentes expertos y representantes políticos entre los que se encuentran la presidenta de la comarca de la Jacetania, Montse Castán, el director general de ordenación del territorio Joaquín Palacin o el diputado en las cortes de Aragón Nacho Escartín.

En el diagnóstico han participado más de 40 personas de Artieda, lo cual es una cifra muy importante teniendo en cuenta que hay 75 empadronadas actualmente. Este diagnóstico muestra que la despoblación en Artieda está liderada principalmente por dos grupos, los jóvenes con formación especializada y superior, y las mujeres jóvenes. En el primer caso, los jóvenes no encuentran oportunidades laborales ligadas a su formación en el medio rural, por lo que deciden irse a otros lugares a probar suerte. En el caso de las mujeres, a esto se le añade la ausencia de servicios que permitan la conciliación de la vida laboral y familiar en la etapa de crianza (cuyas labores están aún muy feminizadas). En las ciudades, en cambio, el Estado o las empresas privadas garantizan servicios como las escuelas infantiles o las actividades extraescolares de los infantes.

Para revertir la despoblación se marcan tres líneas principales sobre las que trabajar: el empleo, la socialización y la vivienda:

- En cuanto al **empleo**, hay que mantener los sectores económicos que ya existen en el medio rural (agricultura y ganadería), además de abrirse a nuevos nichos de mercado que diversifique la oferta, para ello se debe apostar por el teletrabajo y el autoempleo, en el que puede colaborar el ayuntamiento. Además hay que tratar la conciliación de la vida laboral y familiar como una necesidad central.
- En cuanto a la **socialización**, se ha constatado como un elemento clave para que los más jóvenes generen arraigo. Este arraigo es el que, tras terminar la formación, empuja a algunos de ellos a volver a su pueblo. La alternativa para compensar la escasa población de los pueblos es organizar la socialización con la redolada en conjunto.
- Por último, es necesario adaptar la oferta de vivienda a la demanda actual de juventud: el **alquiler**. Esta es una carencia general en el medio rural. La compra de vivienda en propiedad es una decisión que no permite la retornabilidad y por eso no es casi nunca la preferente de la juventud. Además, este alquiler ha de tener un precio más bajo que en el medio urbano, para compensar los gastos de desplazamientos, superiores cuando se reside en un pueblo.

El diagnóstico también ha analizado la experiencia en Artieda de aquellas personas sin vinculación familiar con el pueblo, que han vivido allí:

- En primer lugar, se sintieron acogidos desde el primer momento, sin apreciar un trato diferente del que se les da a las personas con raíces en la localidad.
- En segundo lugar, disfrutaron del espíritu de unidad y solidaridad, y del clima político que en Artieda ha generado la lucha histórica contra el recrecimiento de Yesa.
- Otro de los aspectos que más valoraron de su estancia es el contacto con la naturaleza, el paisaje y el entorno en el que se sitúa Artieda.
- Por último, el nivel de actividades y el dinamismo de la juventud son dos particularidades del pueblo que lo hacen atractivo.

Publicidad



TALLERES SEMANA SANTA
10, 11, 12, 13 Y 14 DE ABRIL

www.nenoos.es

Publicidad



Polígono La Victoria.
C/ Río Esera S/N

JACA

VÍDEOS

¡¡Ven a esquiar con Mayencos!!



El C.P. Mayencos invita a esquiar

En resumen, el diagnóstico de Empenta Artieda sirve como ejemplo a nivel local de cómo se está produciendo la despoblación del medio rural. Sus conclusiones, aunque particulares, nos permiten asomarnos a las causas estructurales de la despoblación rural.

A partir del mes de abril se abrirá la fase de propuestas de Empenta Artieda, en la que se elegirán entre todo el pueblo aquellos proyectos con más interés para mejorar la vida de Artieda.

Tags: [Artieda](#), [Comarca Jacetania](#), [Jacetania](#)

DEJAR UN COMENTARIO

Debes [identificarte como usuario](#) para añadir un comentario.

Publicidad



Clase C Estate
4MATIC.

Atracción a las 4 ruedas

DESCÚBRELO

4MATIC

Mercedes-Benz



Buscar...

BOLETÍN DE NOTICIAS

Apúntate ahora para recibir noticias y novedades de nuestra web en tu email

Introduzca su E-mail

Enviar

RSS
Suscríbete

Google Plus
Únete a nosotros

Twitter
Síguenos

Facebook
Hazte fan

POPULAR

ÚLTIMAS

COMENT.

TAGS



Candanchú puede encontrar una salida a su crisis

1 COMENTARIO



Más seguridad para evitar problemas en Viernes de Mayo

1 COMENTARIO



Las autocaravanas tendrán su propio aparcamiento en Jaca

1 COMENTARIO



COMARCA DE LA JACETANIA



- [Portada](#)
- [Servicios comarcales](#)
- [Conoce la comarca](#)
- [Desarrollo y empleo](#)
- [CONTACTO](#)
- [SUMMUM PIRINEOS](#)
- [Jóvenes Formación](#)
- [Transparencia](#)
- [GUÍA RUTAS PATRIMONIALES POR JACA Y JACETANIA](#)
- [AGENDA CULTURAL](#)
- [GESTIÓN DE RESIDUOS](#)
- [EXPOFORGA 2017](#)

Buscar: Buscar Nº resultados por página: 5

Comarca de la Jacetania c/ Ferrocarril s/n

22700 - Jaca

HUESCA

Tlf: 974 35 69 80

Fax: 974 35 52 41

Estás en: [Inicio](#) » [Contenidos Home](#) » Noticias

Noticias

Empenta Artieda, experiencia piloto de lucha contra la despoblación en la Jacetania

04-04-2017



"Empenta Artieda" es un proceso de investigación-acción que se está desarrollando en Artieda, en la Comarca de la Jacetania, para tratar de frenar, desde la autogestión y el municipalismo, el problema sistémico que supone la despoblación.

El Ayuntamiento de Artieda es el impulsor de este estudio, mediante una subvención de INAEM Corporaciones Locales. La Comarca de la Jacetania, a través de las Agentes de Empleo y Desarrollo Local, realiza labores de coordinación y seguimiento del mismo.

En la presentación del proyecto, la presidenta de la Comarca de la Jacetania, Montse Castán destacó que esta comarca es la quinta más despoblada de Aragón, con una densidad de 3,7 habitantes/km². También señaló que este estudio de Artieda puede servir de experiencia piloto para la comarca y afirmó que hay que "trabajar todos juntos para buscar soluciones conjuntas al problema de la despoblación".

El alcalde de Artieda, Luis Solana, afirmó que es un proyecto ilusionante para Artieda, en el que se ha involucrado toda la población, y que va a servir para marcar las estrategias de futuro del municipio. El reto es "mantener nuestros pueblos vivos".

Anchel Reyes y Víctor Iguácel, autores del estudio, explicaron que "Empenta Artieda se trata de un diseño de IAP en dos fases: un diagnóstico sociológico, que comenzó en enero y del que se presentan ahora los resultados, y una fase de propuestas, que comenzará a partir de este momento y se extenderá como mínimo hasta junio".

En el diagnóstico han participado más de 40 personas de Artieda, una cifra muy importante teniendo en cuenta que la localidad cuenta con 75 personas empadronadas. Este diagnóstico muestra que la despoblación en Artieda está liderada principalmente por dos grupos: los jóvenes con formación especializada y superior y las mujeres jóvenes. En el primer caso, los jóvenes no encuentran oportunidades laborales vinculadas a su formación en el medio rural y se van a otros lugares a probar suerte. En el caso de las mujeres, a esto se le añade la ausencia de servicios que permitan la conciliación de la vida laboral y familiar en la etapa de crianza.

Para revertir la despoblación se marcan tres líneas principales sobre las que trabajar: empleo, socialización y vivienda. En cuanto al empleo, hay que mantener los sectores económicos que ya existen en el medio rural (agricultura y ganadería), además de abrirse a nuevos nichos de mercado que diversifique la oferta, para ello se debe apostar por el teletrabajo y autoempleo. En cuanto a la socialización, se ha constatado como elemento clave para que los más jóvenes generen arraigo. Por último, es necesario adaptar la oferta de vivienda a la demanda actual de juventud: el alquiler, una carencia general en el medio rural.

El diagnóstico "Empenta Artieda", según destacaron Anchel Reyes y Víctor Iguácel, sirve "como ejemplo a nivel local de cómo se está produciendo la despoblación del medio rural. Sus conclusiones, aunque particulares, nos permiten asomarnos a las causas estructurales de la despoblación rural".

A partir de este mes de abril se abre la fase de propuestas de "Empenta Artieda", en la que se elegirán, entre todo el pueblo, aquellos proyectos con más interés para mejorar la vida de Artieda. Se realizarán talleres de participación para recoger propuestas concretas.